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Три незабываемых дня
окружной этап всероссийского молодежного профсоюзного 
форума «Стратегический резерв 2020» проходил 24-26 сентя-
бря в казанском профсоюзном санатории «ливадия». И уже 
в первый день приехавших со всех четырнадцати регионов 
Приволжского федерального округа молодых профсоюзных 
активистов ждала масса мероприятий.

День первый. Зумба, знакомство, 
«круглый стол» и квест

Буквально с корабля на бал, а точнее с 
автобуса и на зажигательную зумбу, попадали 
ребята со всех четырнадцати регионов ПФо, 
только-только подъехавшие к «ливадийско-
му» корпусу «елочка», который был выделен 
для проживания восьми десятков форумчан. 
Наскоро побросав в номерах вещи, парни 
и девушки спускались на площадку перед 
корпусом, где под горячую «латину» уже 
отрывались их коллеги, подъехавшие ранее. 
Управляла этим динамичным процессом ин-
структор программы Zumba Fitness – Казань 
Ирина Гутник, тренер проекта «Зеленый 
фитнес».

описывать, что такое зумба, занятие не-
благодарное. Это лучше видеть. А еще лучше 
самому включиться в процесс. равнодушных 
и скучающих там не было. Под динамичный 
ритм повторяешь нехитрые поначалу движе-
ния вслед за тренером. Затем движения и их 
комбинации усложняются… В общем, на это 
можно смотреть вечно. Достаточно сказать, что 
звукооператор санатория, который обеспечивал 
музыкальное сопровождение, уже минут через 
10 после начала действа не выдержал, бросил 
насиженное место и ринулся в пляс вместе со 
всеми. я, честно говоря, ему позавидовал, но 
вынужден был отбыть на другую площадку…

… более официальную. В конференц-зале 
санатория началась работа «круглого стола» 
членов Молодежных советов ПФо и Моло-
дежного совета ФПрт по обмену опытом в 
области реализации молодежной политики. 
В работе «стола» приняли участие секретарь 
Федерации независимых профсоюзов россии, 
представитель ФНПр в ПФо Владислав 
трубников, председатель Совета Ассоциации 
территориальных организаций профсоюзов 
Приволжского федерального округа, пред-
седатель Нижегородского областного союза 
организаций профсоюзов Анатолий Соколов, 
председатель Молодежного совета профсоюз-
ных организаций ПФо Сергей бека и пред-
седатель Федерации профсоюзов рт Елена 
кузьмичева.

Председатель Молсовета ФПрт Наиль 
Вяльшин ознакомил собравшихся с много-
плановой работой Молодежного совета проф-
союзов татарстана, различными его проектами, 
инновациями и ближайшими перспективами.

Живой интерес у аудитории вызвала 
большая программа недавно прошедшего ре-
гионального этапа «Стратегического резерва», 
который провел Молсовет ФПрт. Наилю Вяль-
шину задавали много вопросов. По всему было 

видно, что опыт татарстана традиционно инте-
ресен другим регионам. Причем по самым раз-
личным аспектам. кстати, обширная программа 
регионального этапа Ср-2020 удивила многих. 
«осталось ли что-то в памяти участников от 
такого объема разнообразной информации 
этого форума?», – был задан вопрос.

Надо сказать, что коллеги Наиля Вяльшина 
горячо поддержали его. Представители моло-
дежного профактива разных отраслей едино-
душно отметили, что программа форума была 
интересной, насыщенной, запоминающейся и 
вызвавшей интерес не только у молодежи, но 
и у ветеранского профактива. более того, и это 
было не раз отмечено разными выступающими 
на «круглом столе», онлайн-формат форума 
позволил принять в нем участие гораздо боль-
шему количеству желающих.

Например, как отметила председатель 
Молсовета татрескома Нефтегазстрой-
профсоюза Ильсияр кунакбаева, если в 
оффлайне в подобных мероприятиях от 
татрескома НГСП участвует не более 
двух-трех человек, то в онлайне их коли-
чество выросло до 29!

Вслед за Наилем Вяльшиным опы-
том работы с молодежью и ее обучения 
поделились его коллеги из отраслей: 
росхимпрофсоюза, ПАо кАМАЗ, ка-
занского медуниверситета и других. Все 
выступления татарстанцев были внима-
тельно выслушаны, многие буквально 
под запись.

особый интерес у собравшихся вы-
звало выступление заместителя пред-
седателя студпрофкома казанского 
медуниверситета Нафиса Гильфанова, 
который рассказал об опыте мультиси-
стемного профсоюзного обучения, который 
практикуется в его вузе. «Несмотря на тради-
ционно большую загрузку студентов-медиков 
по университетской программе, многие из них 
находят время для профсоюзной учебы, а про-
фсоюзное членство среди студентов в кГМУ 
достигает 99,9 процента!», – отметил Нафис 
под аплодисменты аудитории.

Далее опытом работы по обучению моло-
дежи поделились коллеги из регионов ПФо: 
башкортостана, Марий Эл, Пермского края, 
Ульяновской области и других.

одновременно этажом выше для остальных, 
разогретых зумбой и не задействованных в 
«круглом столе», участников форума эксперт 
Федерального агентства по делам молодежи, 
член совета по делам молодежи при Губерна-
торе Нижегородской области, зампредседа-
теля Ассоциации профсоюзных организаций 
студентов Нижегородской области татьяна 
Старова проводила тренинг-знакомство.

тренинг проходил в формате взаимодей-
ствия быстроменяющихся пар и обсуждения 
целевых и ценностных установок участников 
– с круговой коммуникацией для быстрого 
знакомства всех и со всеми, определения 
профсоюзного опыта и специфики работы 
участника, личных увлечений и профсоюзных 
достижений.

И если на «круглом столе» в конференц-
зале царила вполне себе академичная рабочая 
атмосфера, то третий этаж то и дело взрывался 
хохотом, двигал стульями, то перестраиваясь в 
колонны, то разбиваясь на тройки. Думается, 
что после такого динамичного знакомства 

им следовало 
создать общую 
группу в «ваца-
пе», дружить се-
мьями и вместе 
долгие-долгие 
годы встречать 
все федеральные 
и региональные 
праздники.

В заключе-
ние стоит отме-
тить, что на этом 
п е р в ы й  д е н ь 
форума вовсе 
не закончился. 
После ужина ре-
бят ждало еще 
множество ме-
роприятий: от 
общего инструк-

тажа и дискуссии по коллективным действиям 
до стратегической сессии «Молодежь в про-
фсоюзах» и квеста «я в профсоюзе», который 
завершился почти что в полночь.

День второй. открытие, история 
и идеология профсоюзов

Утром второго дня в актовом зале проф-
союзного санатория «ливадия» креативно-
позитивными визитками делегаций моло-
дежного профактива регионов ПФо было 
положено начало официальному открытию 
окружного этапа всероссийского молодеж-
ного профсоюзного форума «Стратегический 
резерв 2020».

С приветственным словом к собравшимся 
выступили председатель Совета Ассоциации 
территориальных организаций профсоюзов 
Приволжского федерального округа, пред-
седатель Нижегородского областного союза 
организаций профсоюзов Анатолий Соколов, 
вице-премьер республики татарстан Лейла 
Фазлеева, заместитель председателя ФНПр 
Александр Шершуков, председатель Феде-
рации профсоюзов республики татарстан 
Елена кузьмичева, генеральный директор 
Ассоциации предприятий и промышленников 
рт Алексей Пахомов.

Выступающие высоко оценили роль проф-
союзов в истории развития демократического 
общества, качество выстроенного в татарстане 
трехстороннего социального партнерства, а 
также активность Федерации профсоюзов рт 
в этом диалоге. 

В частности вице-премьер рт Лейла Фаз-
леева отметила, что благодаря профсоюзам 
мы сегодня имеем все социальные гарантии, и 
назвала профсоюзы силой государства и силой 

любой страны.
Елена кузьмичева поблагодарила Федера-

цию независимых профсоюзов россии за то, 
что татарстану оказано доверие в проведении 
этого Форума, и выразила уверенность, что 
Форум станет хорошей площадкой для кон-
структивного диалога и обменом мнениями 
для всех участников. 

В свою очередь, Алексей Пахомов отметил, 
что сидящая в зале молодежь станет теми, кто 
уже завтра будет укреплять и развивать соци-
альное партнерство во благо общества.

В качестве спикеров на пленарную сессию 
«Молодежная политика 2030. роль проф-
союзов» были приглашены заместитель пред-
седателя ФНПр Александр Шершуков, пред-
седатель Совета Ассоциации территориальных 
организаций профсоюзов Приволжского феде-
рального округа, председатель Нижегородского 
областного союза организаций профсоюзов 
Анатолий Соколов, начальник отдела стра-
тегического развития, поддержки проектов и 
инициатив Минмолодежи рт Динар Хафизов 
и председатель Молодежного парламента ре-
спублики татарстан Нина Шимина.

Диалог, обещающий быть интересным, от-
крыл Александр Шершуков. он справедливо 
отметил, что основной целью профсоюзной 
молодежи должны быть не общегуманитарные 
ценности, «саморазвитие» и шлифовка оратор-
ского мастерства, а то, ради чего, собственно, 
профсоюзы и существуют: повышение доходов 
наемных работников. Александр Шершуков 
отметил, что в условиях нынешнего постпан-
демического кризиса человечество в очередной 
раз в своей истории столкнулось с парадоксом 
– бедные беднеют, а богатые богатеют. И, в 
конечном счете, эффективность деятельности 
профсоюзов будет оцениваться по схеме – «как 
вы…» и «насколько вы…». «Это основные во-
просы, на которые пока нет ответов», – резю-
мировал Шершуков.

На вполне справедливый (чуть не написал 
ехидный – А.Б.) вопрос модератора сессии, 
уже знакомой нам татьяны Старовой, а кем 
был и о чем думал сам Александр Шершуков в 
свои 20-25 лет, Александр Владимирович дал 
довольно развернутый и при этом интересный 
ответ. он рассказал о своем боевом анархо-
синдикалистском перестроечном прошлом 
– со сходками, прокламациями и борьбой 
за справедливость – которое, под влиянием 
прогремевших на всю страну шахтерских за-
бастовок, в начале 90-х резко повернуло на 
профсоюзные рельсы.

«я был приглашен корреспондентом в про-
фсоюзную газету «Солидарность», а Андрей 
Исаев (ныне тоже зампред ФНПр, депутат 
Госдумы рФ – А.Б.) стал ее главным редак-
тором, – поведал Шершуков притихшему 
залу. – Совершенно не думал, что пройду путь 
от простого корреспондента до заместителя 
председателя ФНПр».

так что вариант с индифферентно-
аполитичной молодостью с последующим 
деланием карьеры на профсоюзной стезе – это 
не про А.В. Шершукова. Своя профсоюзная 
идеология со своей профсоюзной историей у 
него имеется.

кстати, о профсоюзной истории и идеоло-
гии. Именно эти два направления, по мнению 
зампреда ФНПр, необходимо развивать в вос-
питании молодежного профактива. И с этим 
невозможно не согласиться. Изменения, как 
известно, должны сначала происходить в голо-


